
Fête du Christ-Roi 

 
Le chat est-il mort ou vivant ? 

L’expérience du chat de Schrödinger est une illustration de la physique quantique, la physique des 
particules : vous enfermez un chat dans une boîte, avec un dispositif de mise à mort qui peut se 
déclencher à tout moment. Vous ne pouvez donc pas savoir si le 
chat est mort ou vivant : on dit qu’il y a 50 % de chances qu’il soit 
mort, et 50 % qu’il soit vivant. La physique quantique dit qu’il est 
vivant et mort à la fois. 

Comment avoir une réponse définitive ? En ouvrant la boîte, bien 
sûr ! Mais alors, vous modifiez les conditions et instruments 
d’observation.  

La réalité ici s’oppose à notre intuition : le chat est à la fois mort 
et vivant ! Il n’y a pas une vérité simple, univoque, ce n’est pas 
tout blanc ou tout noir. Et notre perception est influencée par les 
« conditions d’observation » : pour savoir si le chat est mort ou 
vivant, il faut ouvrir la boîte. 

« Qu’est-ce que la vérité ? » demande Pilate à Jésus. La question 
reste pertinente aujourd’hui, à l’ère des Fake News, quand 
beaucoup estiment que LA vérité n’existe pas, mais que chacun 
possède SA vérité. 

Je pense que LA vérité existe, mais que nous n’en appréhendons qu’une petite partie. Et chaque être 
humain en comprend une partie différente, influencé par son histoire, son éducation, ses expériences. 

Le dialogue avec d’autres devient alors indispensable, parce qu’il s’enrichit des parcelles de vérité 
découvertes chez les uns et les autres. Dialoguer à propos de la vérité ne signifie pas vouloir convaincre 
l’autre, mais l’écouter pour enrichir notre perception grâce à ce que lui a perçu et compris. 

Le dialogue n’est pas un renoncement, une abdication de nos idées, mais un chemin qui permet à la 
vérité de se révéler. 

Jésus évoque à Pilate celui qui « appartient à la vérité ». Curieuse expression ! On penserait 
spontanément le contraire, que c’est nous qui possédons la vérité. Mais non, nous appartenons à la 
vérité, dit Jésus. Car elle est bien plus grande et plus belle que nous, nous n’en percevons qu’une infime 
partie. Et nous qui appartenons à la vérité, nous sommes invités à nous mettre à son service. Notre 
monde en a grand besoin... 

Olivier Fröhlich 

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (Jn 18, 33b-37) 

En ce temps-là, Pilate appela Jésus et lui dit : « Es-tu le roi des Juifs ? » Jésus lui demanda : « Dis-tu cela 
de toi-même, ou bien d’autres te l’ont dit à mon sujet ? » Pilate répondit : « Est-ce que je suis juif, moi ? 
Ta nation et les grands prêtres t’ont livré à moi : qu’as-tu donc fait ? » Jésus déclara : « Ma royauté n’est 
pas de ce monde ; si ma royauté était de ce monde, j’aurais des gardes qui se seraient battus pour que 
je ne sois pas livré aux Juifs. En fait, ma royauté n’est pas d’ici. » Pilate lui dit : « Alors, tu es roi ? » Jésus 
répondit : « C’est toi-même qui dis que je suis roi. Moi, je suis né, je suis venu dans le monde pour ceci : 
rendre témoignage à la vérité. Quiconque appartient à la vérité écoute ma voix. » 
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